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能编擅演姚荫梅
吴宗锡

! ! ! !评弹艺人中兼擅编演的不多。姚荫梅
是少数能编擅演的奇才之一。
姚荫梅把自己的编演经验归纳为“懂、

通、重、动、松”的五字艺诀。简述如下：
懂———准确流畅的表现力，力求使听众

接受、领悟。姚荫梅人称“巧嘴”，就是因为他
语言生动、形象，精准而又隽永。表现力强，
描摹细腻，衬托周到，形容生动，悦耳动听。
通———反映生活真实，以理当先。符合

物理人情，发展逻辑，令人信服。例如，他改
编的《双按院·炼印》，原著中，真假钦差，为
验印信真假，将各自的官印放在公案上，仅
凭戏报“后堂失火”，造成混乱，假钦差便顺
手把印调换过来。姚荫梅认为，戏可以这样
演，以理当先的评弹却必须交代周密。于
是，他补充了真钦差手紧紧按住金印。突闻
变故，本能反应，瞪目转首，松开双手，假钦
差才得以乘机调换真印。这样就于理更通，
于情更合，也使听者更为信服。
重———对姚荫梅，编演评弹，不仅要人

物生动，情节曲折，更要注入人生的哲理。
所谓“高台教化”，不仅给听众以情感的感
染，还要使其思想上有所感触和感悟。姚荫
梅在改编《双按院》为长篇评弹时，生发了
书回《智释马山》，表现小民马山受冤入狱。
在封建吏治的刑讯逼供下，心灵受到创伤，
丧失了辩诬的信念。
即使有心为他平反
的假钦差多方暗示
启发，他仍不敢喊一
声冤。在书目中倾注
了他对逼供信造成的冤案受害者的深切同
情，这份对人生对艺术的真诚，使他达到了
在艺术中追求的“重”。

动———深谙评弹叙事特点的姚荫梅，
也深谙戏剧性是其叙事的主要元素。所谓
“没有关子便没有书”。人物是构成关子的
主体，而人物只有在动作中展现其性格，展
开矛盾冲突，发展其情节。这样，姚荫梅又
提出了“表不如讲，讲不如争，争不如打”的

艺谚。表是表叙，讲是人物道白、对话。争和
打，当然不是一定要表演争吵、打架，而是
强调要表现人物在书情中的激烈矛盾，也
就是评弹艺谚所说的“表不如做”。在吴语
中，演戏称为做戏。做便是演，也就是说，在
演出中，要尽量化表叙为表演。姚荫梅就是

擅长于将平铺直叙的
表叙化为动作性强如
表演的。在中篇评弹
《海上英雄》第四回
中，为了表现受伤的

敌舰撞上礁石搁浅的情节。他创造性地表
演为，敌舰长角色慌乱惊呼和拟人化的失
控敌舰，发着颠簸喘息声，一起撞上礁石。
这样，既表现出了惊骇的场景，也表现出了
人物惊恐的内心，把情节推向高潮，给了听
众以强烈的感染。
姚荫梅擅长表演，尤其擅长各种性格

鲜明的角色。如《林冲》中的高衙内，《啼笑
因缘》中的沈三玄、刘福，《插金凤》中的钱

志节、汪宣，《双按院》中的杨传等都是他的
拿手。角色生动，重表演，动作性强，是姚荫
梅赢得听众热爱的原因之一。

松———在吴语中，“松”，含有噱的意
思。吴语“发噱”也叫“发松”。姚荫梅既为巧
嘴，他也是放噱，逗笑的高手。但他提出的
松，含义更广，除了趣味、谐噱之外，也指他
的表演，张弛有度，松紧互济。常常他用一
两句精辟的衬托、点评，给了听众思索品味
的弹性空间。

姚荫梅曾编演过《啼笑因缘》《方珍
珠》《金素娟》《双按院》《飞刀华》等多部
长篇。《一定要把淮河修好》《冰化雪消》
《急浪丹心》多部中篇，整理传统选回《玄
都求雨》《县衙风波》《汪宣断案》《媒婆代
嫁》等。其中不少成了评弹长演不衰的经

典书目。
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! ! ! !多年前，在境外的大商场和地铁自动
扶梯处，总是看到很自觉的“左行右立”。一
长溜也罢，或者只是不多的几个人也罢，总
是站在右边上上下下。空出来的左边，形
成一个长长的空当，有时会有几个年轻人
以极快的速度往上走，还会一步两
个阶梯，似乎是连蹦带跳。不过，往
下的大步走不太多，只是偶尔有那
么三五个，只是加快速度而已。

在那里，没有“左行右立”的标
志，也没有志愿者的呼吁和管理，
好像已经成了一种很自觉的行为。
我注意到，不仅仅一个地方、一个国
家是这样，在很多地方、很多国家都
是这样。为什么会有这样的“自觉”
行为？我以为，其实“左行右立”的作
用和意义已经超出了上下扶梯本
身。当大量人流走出地铁列车车厢，
一下子拥挤到自动扶梯边上，很
快形成“堰塞”———一个大喇叭
口。无序的人流都集中到了扶梯边，心急
的都会在这里急于往上或者往下。但是，
“左行右立”后，自动扶梯上只能在右边站
一个人，于是就一个接一个，有了一个长长
的有序队伍，而且一直延伸得很长很长。人
的意识很怪，面对无序，自己大多也
会陷入无序———在拥挤不堪的人群
中谁还会想到要排个队？但是，面对
有序，例如，在一字长蛇阵面前，几
乎不允许有插队加塞，甚至两个亲
密无间的人，也只能是一前一后排成了队。
这样的规范和自觉，终于在上海世博

会期间得到了大力发扬。还曾记得，在那
时，无论是地铁还是大商场的自动扶梯前
都有“左行右立”的醒目标志，甚至还有宣
传画、宣传标语。大批志愿者也站在自动扶
梯前，倡导着、呼吁着、规范着。

很快，“左行右立”风靡开来，连带着有
了良好的秩序和行为。

几年来，或者有着自动扶梯“剪刀口”
惹祸、或者“洞洞”塑胶鞋出事、或者滚动
中故障，但是，似乎还没有因为“左行右

立”而闯祸的事故。
但是，就在前不久，有专家对几

乎已经成为风尚的“左行右立”提出
质疑，认为让出左边成为通道会产
生危险，因为在滚动中的自动扶梯
上大步行走，实在是充满了出事因
素。于是就强调，“左行右立”应该取
消，而规范上下要抓住扶手，以保证
安全第一。此论一出，有关方面似乎
哑然，并没有响应或者反驳，但是，
随之很快的是，好不容易形成的“左
行右立”几乎瓦解，而蜂拥而至的人
群在自动扶梯前，又是一个又一个
的“堰塞”。

我觉得奇怪的是，当年大力提
倡“左行右立”时，几乎没有反驳或者质
疑，所以就很快风靡开来。不料，几年过去
了，在并没有因为这样而有了差错的情况
下，却以为如此这般会很危险很不妥当很
不好。那么，这就很滞后很滞后，而且把好

不容易形成的风气很快予以打压。
上下自动扶梯“左行右立”在

境外早已经是普遍现象，大概也没
有遭受到什么质疑和反对，于是成
为一种自觉行为。而我们这里，却

有了这样的声音。问题的麻烦就在于，有
关方面没有出来发声，并不表态，也不说
要论证、调研等等。即使要取消，似乎也应
该有个权威意见吧？在不知如何是好、也
无所谓的情况下，终于，一个蛮好的行为
和动作，看来将会废止。
真不知如何是好？

草原上歌声忧伤
陈先法

! ! ! !这些年我编了几本
席慕蓉的书，经常大包小
包带着书和行李陪她去各
地作演讲和签售，走南闯
北，她笑称为“走江湖”。其
间几次随她去她的原乡内
蒙古，让我爱上了草原上
的蓝天和白云，人和酒，还
有草原上的歌。草原
上的酒醇香得让人
沉醉，草原上的歌委
婉辽远得让人心碎。
那年夏天，我和

席慕蓉去杭州。行前她说，
有个女孩要跟着一起去，
我说没问题。那次我见到
了这个二十多岁叫颖颖的
女孩，很秀气，穿着 !恤和
西短裤，头发扎成马尾巴，
穿着凉拖鞋，十个脚趾甲
上抹得红红的；很会笑，更
会说，笑起来一脸灿烂，说
起来像放枪，你插都插不
进。去杭州的路上洒满了
她的笑声和话语，活脱脱一
个典型的上海女孩。然而，
她是大草原的儿媳妇。我当
时一听竟愣了半晌，走过草
原，走过蒙古包，你可想到
这个女孩是草原的儿媳妇？

她读的是中文系，大
四时，有个考古系的男孩
爱上了她，男孩长得高大
粗犷，爱她的心却很细，像
所有恋人一样他为她打
饭、在阅览室留座位、情人
节送玫瑰花，和别人不一
样的是他常常在夕阳里为
她唱歌：让我有个心愿，等
到草原最美的季节，陪你
一起看草原……她在情歌
里被感动了。但她的心时
而又像天上飘着的云，不
着地，就因为他来自内蒙
古，他的家在阿拉善盟西
部刮沙尘暴的地方。她很
焦虑、迷茫，心被折磨着。
那次，正遇席慕蓉来上海
签售新书，她知道席慕蓉
是内蒙古人，她想问问她
该怎么办。那天，她鼓起勇
气向席慕蓉吐露了自己的
心事。席慕蓉欢喜得笑了，
说，你该怎么办就怎么办
呀！签了两本写内蒙古的

书给了她。女孩懂了，大学毕
业那年就嫁给了男孩，成了
大草原的儿媳妇。大学毕业
后他们想在上海生活，她进
了一家时尚杂志做编辑，他
是学考古的，在上海找了一
年多都没有找到适合他的位
置。他很无望，第二年就黯然

泪别了心爱的女孩回到了
家乡，进了小镇上的博物馆
当讲解员。之后，她每年总
要两三次飞机、火车、汽车、
马车……穿过草原和荒漠
去相会丈夫，一趟要颠簸十
多个小时，有时遇到暴风雪
要第二天才能赶到丈夫身
边。丈夫的生活习惯与她不
一样，烧鱼时鱼在油锅里了
酱油瓶却是空的，她就跑出
去买；洗衣服了发现没有洗
衣粉，她又跑出去买……
女孩说这些时脸上始终

带着微笑，有嗔怪、无奈和喜
悦。她说，最开心的时候是看
骏马在草原上奔跑，看青草
在阳光下疯长，看白云亲吻
草地。我听得感动又感慨，
说，你那么美丽，有没有人说

你是草原上的格桑花？因为
我知道，在草原上用格桑花
来形容人是一种最高的情
怀。她大笑而不答。

这是我第一次见到她，
想象以后也许会在草原上相
逢她。但是，后来却再也没有
见到她。让我很意外，因为，
草原上的草疯长，他们
的爱情却没有长。

我听到这消息时是
在鄂尔多斯的蒙古包
里，几位歌唱演员在唱

歌。草原上的歌声就是奇怪，
那么忧伤，那么哀痛，怎么把
人心里弯弯曲曲理不清的心
事全勾出来了？我起身独自
来到蒙古包外，辽阔的湛蓝
色空中漫天星斗，让人心碎的
歌声一阵阵传出：爱人分别，
思念追随一路，到山坡，到路
旁，到很远的地方……我思念
起远方的爱人，仿佛看到落日
的悲壮，泪水从眼里涌了出
来，在漫漫人生中，谁没有这
样爱情受挫、思念爱人的遭
际？我为颖颖和她曾经的丈
夫，也为自己偷洒一行泪。
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! ! ! !一个圈内友人这样说：“老百姓对我们
这么好，我们做艺人的千万不能怠慢了他
们。”这对所有艺人如何去做人实在是一句
肺腑之言，更是一个善意的提醒。然真都要
做到又谈何容易。在文艺界混久了，或一下
子小有成绩，下意识地会自我感觉良好，就
容易太把自己当回事，在现实中也就难免要
遭遇某种尴尬。

先说一说我们学院那位才华横溢又极
具个性的老领导。极具权威这不假，然人无
完人，他毕竟不是圣人，有时一不小心也会
闹出点玩笑，令我们这些学生听说之后不胜
唏嘘。
那回是参加市里召集的重要会议。我们

这位老领导因时间未掌握好，经过岗亭时便
想扬一扬手长驱直入，不料被门卫一声喝住，

要求出示通行证。司机忙陪着笑脸探出头去解释情况，但门
卫不为所动。老领导见状急了。从车里跳将出来，用他那标
志性的声若洪钟般的嗓子上道：“你这个小同志也太那个
了，难道你连我也不知道吗？啊？”“为什么要知道？”门卫不
慌不忙回道：“上头规定，无论谁一律凭通行证。”一席话气
得我们老领导血压升高，倒瘫在车座里直喘气。按他好冲动
的个性，很可能会调转车头就走人，幸亏那机灵的司机把他
安抚住了。最后，还是里面出来个人补了通行证才被放行。
接着就要说到本地电视台某位小有名气的主持，她那

一幕颇有“异曲同工”之妙。那晚她是带了几个人到一饭店
吃饭，因未预订又座无虚席，店里便一时无法安排。这个也
并非初出茅庐的小女生脾气就上来了，冲着那位女服务员
说：“难道连我也不能安排吗？”服务员回道：“你是谁？”“什
么？你连我也不认识！我看你这辈子算白活了！把你们经理
给我叫来，快去，去！”结果，大堂经理过来了，他当然知道她
的，然也是不买她账，而面儿上却是客客气气地：“非常非常
抱歉，太不巧了。要不先去我办公室喝杯茶？等下一批吧，很
快的。不过轮到你们也要排第四号了，你看如何？”
这是说的别人。那么我自己又做得怎么样？细细想来

也有可检讨反省之处。扪心自问，平时有没有一点优越感，
还是有的。特别是因为给上海民族工作出过一点力，便以功
臣自居，总觉得理应有一点特殊照顾，这样头脑一发热，就
会干蠢事。试举一例。不久前去清真饭店预订一桌庆生酒
席。一进大厅的门，我就对前台小姐道：“你们的领导在哪
儿？我要找最大的领导。”虽然还不是头头，也足以唬得这小
女生一愣一愣的。边上大堂经理见无视他的存在，颇感不
快。问清了我的要求，他冷冷地说：“按说不管你是谁，也应
和普通食客一样对待。”他顿了顿，口气转和婉了些。“当
然，我知道你是谁，我这把年纪了，有些事也好商量的。不
过，你刚才的颐指气使就大可不必了吧。”此刻，我是心悦
诚服地觉着他说得对，事情到了这个份上，我除了向他连

连致歉还能再说什么呢！
“老百姓对我们这么好，我

们做艺人的千万不能怠慢了他
们。”是啊，我又一次想起了这
句话。

书法 姚 竹

! ! ! ! 在多档演出的书

场"张鉴庭是#送客$的

最佳人选%

与庄则栋之缘 钱 江

! ! ! !如果说起“乒乓外交”，
必定有几个名字与之紧紧
扣结密不可分，庄则栋就是
其中之一，他和我也是一生
有缘。龙蛇转换年头之际，
他仙去了。我祈祷，希望他
在天国永远快乐地打球。

我的小学时代，他是我
的偶像。我到邻居家看了一
回第 "#届乒乓球世锦赛的
电视转播，尔后母亲用 "$%

元给我买了一块带胶皮的
“盾牌”乒乓球拍，我从此爱
上乒乓球，直到今天。当年
我学的就是庄则栋两面攻
的打法，而且在小学四年级
时“打”进了校队，没想到一
年后“文革”扑过来打碎了

我的“乒乓梦”。
我是上海最后一批远行

边疆的知青，是 &'(&年看过
了第 )& 届乒乓球世锦赛的
报道后离开上海的。当时只
觉得报上关于这届赛事的报
道太少了，我做梦也没有想
到，“文革”结束后我会在北
京体育馆路当上一名体育杂
志编辑，全景式地描写那场
“乒乓外交”。

&'*+ 年 ) 月 ,- 日，我
第一次在北京市少年宫乒乓
球馆见到了庄则栋。介绍人

是他少年时代的教练庄正
芳。当时庄则栋从山西回
到北京不久，刚刚落实了
工作，而且就在一个月前
和前妻分手道别。他的情
绪颇为低落，不想见什么
人，尤其不见记者。然而我
找对了路子，老庄教练是
小庄冠军的启蒙老师，又
是他帮助小庄回到当年走
向辉煌的地方来上班，所
以老庄教练发了话，才为
我打开了采访庄则栋的大
门。此后又是这位老庄教
练，在这里叫来在家休息
的庄则栋，要他和
前来拜访的佐佐木
敦子会面，为他们
那段动人的爱情故
事拉开了序幕。

庄则栋特别感谢景山
脚下的少年宫乒乓馆，他
在这里幸会启蒙教练，走
向乒坛之巅，经历了大波
折又回到这里，遇见了在
中国长大的日本女子佐佐
木敦子，这使他的人生重
新焕发神采。请允许我补
充一句：庄则栋对“乒乓外

交”的系统回顾也是在这里
开始的。我记得特别清楚，
见面的时候，首先他确认我
是庄正芳教练介绍来的，然
后说：“对‘乒乓外交’，我愿
意谈谈。”

我和庄则栋的交往就
这样开始了。我实在为这个
世界感到神奇，怎么少年时
代的偶像就坐在面前对话？
这不是做梦吧？

他帮助我了解“乒乓外
交”的关键情节，我再逐一
采访当事人，著有《乒乓外
交始末》等书。对他的帮助，
我永远感谢！

上世纪后期我外派出
京，待回到京城和庄则栋再
续故交，一晃十多年过去

了。他依然性格爽
朗，身边总坐着静静
的夫人。餐叙时他基
本不饮酒，但说话音
量大的总是他，说话

较多的一位也往往是他。
在生活归于平静的日

子里，我为庄则栋做过两件
小事。一是他向我说起，当
年赠送科恩的杭州织锦究
竟多大尺寸？价格多少？我
说“包打听”乃我本职。结
果我很快联系上杭州都锦
生公司，董事长王中华先
生回信告诉了细节。原来
这块黄山风光织锦当年价
格约在十五六元，王董事
长还邀请庄则栋和我有机
会访问都锦生。庄则栋听说
后连称这是好主意，不知他
后来去了没有？

还有一事，科恩的母亲
'.多岁时访问中国，回美国
后要寄送一个小礼物给庄
则栋，邮寄地址由我为她老
人家落实，最后还帮她确认
庄则栋已经收到了。
但我有一件遗憾。一次

与庄则栋相聚时，我向他介
绍我的故乡嘉定是文献名
邦，风光如画，乒乓球爱好
者众多。庄则栋爱读书，好
书法，喜欢文史，听得入神。
不久我回嘉定，向负责外宣
事务的姚伟副部长讲起此
事。他对嘉定文体界很熟悉，
马上就说，不妨由你邀请或
陪同庄先生到嘉定来一趟，
谈打球谈历史都可以。

我回北京向庄则栋一
说，他很感兴趣，表示愿意
赴嘉定会会乒乓球爱好者。
此事怨我总觉得工作在身，
要找“合适时机”，还以为庄
则栋身体那么好，来日方
长。谁能想几年后他被查出
患了大病。

现在，我熟悉的庄则栋
已经归于历史，人们还会久
久地谈论他。我很庆幸自
己，在生活中曾经熟悉这样
一位历史人物而且感谢他。


